
增進京港青少年科技文化交流
北京政協會開幕 肯定港澳委員雙重積極作用

香港文匯報訊（記者 朱燁 北京報道）北

京市政協十三屆一次會議昨日在京開幕，北

京市政協主席吉林在政協工作報告中指出，

2018年將繼續積極發揮港澳委員「雙重積極

作用」和港澳台僑工作顧問的特殊作用，北

京市政協將聚焦發揮愛國統一戰線組織的作

用，努力找到最大公約數，畫出最大同心

圓。
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「萬億俱樂部」擴容背後不只是數量

��

最近，全
國各地陸續
交出了 2017
年經濟成績
單。一批新

的城市或地區國內生產總值（GDP）突
破萬億元人民幣大關，引發海內外廣泛
關注。對此，分析人士指出，在中國經
濟長期平穩健康發展的大環境下，越來
越多的城市和地區躋身「萬億俱樂部」
是一種必然。重要的是，中國經濟已由
高速增長階段轉向高質量發展階段，相
比於 GDP 總量或數字本身，各地在發展
經濟過程中實際上正更加注重「創新、
協調、綠色、開放、共享」。因此，
「萬億俱樂部」背後的質量和效益更應
成為今後關注的焦點。

區域增長引擎轟鳴
日前，經江蘇省統計局核定，2017年無

錫市的經濟總量達 10,511.8 億元，增長

7.4%，成功跨入「萬億俱樂部」。與此同
時，長沙市有關方面披露的數據也顯示，
2017年長沙GDP突破萬億元大關，成為中
西部繼重慶、成都和武漢之後第4個GDP
超萬億的城市，其工程機械、新材料、電
子信息、食品、汽車製造、文化創意、旅
遊等七大千億產業集群正在形成。

據了解，在無錫和長沙之前，全國已有
12個城市陸續進入了萬億俱樂部行列。其
中，2006年、2008年、2010年，上海、北
京、廣州經濟總量相繼跨過萬億大關；
2011年，深圳、天津、蘇州、重慶一同湧
入「萬億俱樂部」；中西部的武漢、成都
則在2014年攜手進入；2015年杭州躋身其
中；2016年則是南京和青島。而從目前的
發展形勢來看，寧波、佛山等城市也都有
望成為下一年度「萬億俱樂部」成員。

國務院發展研究中心發展戰略和區域經
濟研究部研究員劉勇在接受記者採訪時指
出，實現經濟平穩增長依然是當前各地發
展的主要態勢和方向。「萬億俱樂部」擴

容是經濟持續平穩增長的一種必然結果，
表明中國區域經濟發展仍處於極化階段，
即：企業規模擴大、產業集中度提高、要
素向增長極聚集，進而帶動整個地區經濟
增長。

值得注意的是，如今越來越多的「萬億
俱樂部」成員都將提高經濟發展的「含金
量」作為工作的焦點。

天津濱海新區不久前捨棄了有利於GDP
規模的註冊統計方式，主動擠出GDP統計
當中存在的「水分」。當地認為，GDP連
年增長在反映地區經濟總量增長的同時，
也產生了追求數字增速的光環效應。如
今，只有徹底甩掉單純追求GDP規模和增
速的包袱，從「速度情結」「換擋焦慮」
中擺脫出來，才能蹲下來、深呼吸、養元
氣，拚質量、拚效益、拚綠色，更好實現
經濟高質量發展。

在中國社科院經濟研究所所長高培勇看
來，經濟發展也要從單純追求總量擴張，
轉變為適應人們更高標準的、更加多樣化

的需求。高培勇認為，在高質量發展階
段，老百姓將享受到更多高端產品和優質
服務；消費安全更有保障，衣食住行用都
更放心；生活環境中的能耗降低了，污染
減少了，生態環境優良了，生活質量和健
康水平也會隨之提高。

協同共贏正在加強
如今，各地方也越來越重視「增長極」

城市與周邊欠發達地區的協調發展。
在湖北，武漢經濟一市獨大，其經濟總

量超過全省的38%，與襄陽、宜昌貢獻了
全省六成GDP。相比之下，其他市州存在
明顯斷層，縣域經濟長期「短腿」。對
此，湖北省經濟工作會議提出，制定支持
「多極」競相發展、特色發展的政策措
施，加快形成更多的區域增長極和特色增
長極。未來，湖北將深入推動長江中游城
市群、大別山革命老區振興發展、漢江生
態經濟帶、洞庭湖生態經濟區等區域發展
戰略和規劃的落實。

香港文匯報訊（記者 帥誠 廣州報道）
記者昨日從廣州市發改委「實施創新驅動
發展戰略，打造國際科技產業創新中心」
主題發佈會中獲悉，未來廣州將重點把南
沙打造成粵港澳全方位合作的重大平台，
規劃建設粵港產業深度合作平台，並繼續
探索人才綠卡前置發放制度。
發佈會上，廣州市發改委主任周建軍在
介紹近年廣州市推動創新驅動發展戰略舉
措時透露，去年廣州市預計淨增高新技術
企業4,000家以上，總數超過8,700家。有
13家企業入選2017德勤高科技高成長中國

50強，排名全國第一。在加快建設廣深科
技新走廊方面，則充分發揮了廣州科技人
才大量集聚、創新環境優良、科技產業發
達等優勢，與深圳、香港三個核心城市共
同打造廣深港科技創新走廊，更好地服務
粵港澳大灣區產業轉型升級。
在持續深化穗港澳區域合作方面，則建

立了穗港澳科技合作機制，與香港科技大
學、澳門大學簽署了合作備忘錄，支持廣
州市香港科大霍英東研究院在南沙打造成
為香港科技大學面向內地進行技術成果轉
化的核心平台。並與香港科技大學聯合舉

辦廣州百萬獎金國際創業大賽，成功吸引
諾貝爾物理學獎得主喬治．斯穆特教授的
「高精度PM2.5監測網絡及檢測器」等一
批創業項目落戶廣州南沙。
周建軍還表示，未來廣州將以南沙為平

台與港澳實現全方位合作，將南沙打造成
為粵港澳全方位合作的重大平台，規劃建
設粵港產業深度合作平台。為了吸引更多
創新型人才入駐廣州，還將優化人才服
務，探索人才綠卡前置發放，做好住房、
子女教育等方面的保障，提供創新創業的
廣闊舞台，用事業聚人，用發展聚人。

南沙擬建人才綠卡前置發放制度

香港文匯報訊（記者 朱燁 北京報
道）在北京市政協十三屆一次會議開幕
的前一天，為了讓新一屆委員熟悉政協
情況、加強履職能力，北京市政協近年
來首次對全體委員進行了會前培訓。北
京市政協主席吉林特別強調，對拉票賄
選、說情打招呼、干擾換屆、破壞選舉
等違規違紀違法行為，有關部門將嚴肅
處理。
吉林表示，在屆首之年、在全會召

開前開展集中培訓，這在北京市政協
近些年來還是第一次，也是北京市政
協加強和改進委員培訓工作的一次嘗

試。此次培訓時間為三小時左右，中
途沒有休息，委員們需要參加完培訓
的全部議程。吉林在會上表示，各位
委員都是本職崗位上的精英，但「術
業有專攻」，政協的理論與實踐，對
委員來說可能是一門新學問。因此，
他希望，各位委員可以通過學習和培
訓，掌握政協的基本知識及了解政協
工作的形勢、任務和要求。

嚴處拉票賄選行為
為嚴肅換屆紀律，吉林強調，要嚴

格依法依章程按程序組織大會選舉，

制定好大會選舉辦法、議程和日程安
排。他稱，各位委員要嚴格遵守換屆
紀律，正確處理民主與集中、權利與
義務的關係，堅持黨的領導，恪守憲
法法律和政協章程，自覺抵制各種不
正之風。
他更指出，對拉票賄選、說情打招

呼、干擾換屆、破壞選舉等違規違紀
違法行為，有關部門將嚴肅處理。吉
林說：「目的就是要進一步引起大家
重視，做到對換屆紀律入腦入心，確
保這次政協換屆工作風清氣正、順利
進行。」

首辦會前培訓 傳授委員秘笈

香港文匯報訊 綜合中新社及
記者張蕊、孟冰報道，內地進
入「兩會季」，外界關注各省
人事變動。其中，廣東和重慶
昨日均公佈了從部委「空降」
赴地方出任副省長的任命。
廣東省十二屆人大常委會第

三十八次會議昨日上午經表
決，決定任命葉貞琴為廣東省
人民政府副省長。在此之前，
葉貞琴擔任中國農業部副部
長。此次會議還決定任命王波
為廣東省人大常委會副秘書
長、任命林貽影為廣東省人民
檢察院副檢察長。
中國農業部官網顯示，葉貞

琴長期在農業部工作，歷任農
業部農業司糧油處主任科員、
處長、副司長，以及種植業管
理司副司長、司長，發展計劃
司司長，農業部辦公廳主任等
職務。2017年 8月，葉貞琴出
任中國農業部黨組成員、副部
長，負責政策法規、農村經濟
體制與經營管理、農產品加工
業（鄉鎮企業）方面工作。

陸克華任渝副市長
在重慶，四屆人大常委會昨日

舉行第四十六次會議，審議通過
了有關人事任免的事項。經表決，決定任
命陸克華為重慶市人民政府副市長。
陸克華曾任住建部城市建設司司長，

2015 年 3月任住房和城鄉建設部副部
長、黨組成員。

貴州3副省長履新
貴州省十二屆人大常委會第三十三次

會議在貴陽舉行。會議表決決定任命長
期在重慶和四川工作的陶長海、蒲波以
及長期在內蒙古工作的魏國楠出任副省
長。

葉
貞
琴
「
空
降
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任
副
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長

回顧過去一年，他指出，北京市政協支持港澳委員
成立香港北京交流協進會、京澳經濟文化交流協

進會，開展中華文化巡典、港澳青少年中華文化體驗
營、香港大學生三年百人北京社會實踐活動。此外，他
續指，港澳委員和工作顧問積極支持特區政府依法施
政，在反「佔中」、反「港獨」、政改諮詢、立法會和
特區行政長官選舉等重大事件中，立場鮮明，在團結匯
聚愛國愛港、愛國愛澳力量方面發揮了積極作用。

續發揮港澳台僑顧問作用
展望2018年，吉林表示，將充分發揮政協組織的團

結統戰功能，把團結各界、凝聚人心擺在更加突出的位
置，廣泛匯聚正能量。他指出，2018年將增強界別代表
性，更加注重發揮界別作用，另外，界別建設要做到有
組織依託、有召集人、聯絡員、工作計劃、活動經費及
活動場所。他表示，將繼續積極發揮港澳委員雙重積極
作用和港澳台僑工作顧問的特殊作用，加強京港澳青少
年科技文化交流，繼續實施香港大學生三年百人北京社
會實踐活動，推動愛國愛港、愛國愛澳力量發展壯大，
促進港澳地區長期繁榮穩定，促進祖國和平統一。

新提名委員佔比近六成
據了解，十三屆市政協委員會共設32個界別，委員
759名，其中繼續提名327名，新提名432名，佔比
56.9%。此外，值得注意的是，來自20多個國家和地區
的49人獲聘擔任北京市政協第十三屆委員會港澳台僑
工作顧問。
吉林在聘書頒發儀式上表示，隨着北京市政協的換
屆，工作顧問也作出相應的調整。他指出，希望新一屆
北京市政協的工作顧問通過廣泛團結港澳台同胞和海外
華僑華人，共同關心首都的發展，參與北京的建設，同
心協力，為把北京建設成為國際一流的和諧宜居之都作
出應有的貢獻。
作為港澳台僑工作顧問代表，北京市政協委員、優客

工場創始人毛大慶表示，49名顧問、20多個國家和地
區，這讓顧問具有廣泛性、代表性，同時具有豐富的經
驗和開闊的國際視野，參政議政能力和意願均較強烈。
他稱，在新的一年，工作顧問們將關注北京「四個中
心」功能建設，首都經濟高質量發展等，盡自己所能獻
言獻策，發揮工作顧問群體的智庫作用，認真負責地履
行一名港澳台僑工作顧問的職責。

香港文匯報訊（記者 倪夢璟 上海
報道）上海市政協第十三屆委員會第
一次會議昨日開幕。此次，科創、自
貿區等均成為關注焦點，相關提案已
近千件，港澳委員亦積極建言。上海
市政協主席吳志明表示，將緊緊圍繞
上海改革開放創新發展的中心任務協
商議政，助推上海當好改革開放排頭
兵、創新發展先行者。他並表示，一
直堅持大團結大聯合，密切與港澳台
僑有關方面溝通交流，注重發揮港澳

地區委員雙重積極作用等。

港澳委員積極建言
在持續關注和推動科創中心建設方

面。吳志明表示，上海已連續三年召開
專題議政性常委會議，緊扣科創中心建
設的體制、機制、政策等方面的制度性
障礙，逐年深入調研協商，就開放力度
不夠、政府市場定位不清、高端人才不
足、成果轉化不力、企業創新不強等瓶
頸，提出意見建議300餘條。

此次，港澳委員亦給出自己的意見
與建議。上海市政協常委、香港豪都
國際有限公司董事長屠海鳴的提案建
議，要尊重「雙創」發展規律，關注
有品牌、有產業鏈資源的園區型經營
者，通過核心企業或龍頭企業入駐，
帶動上下游創業者入駐。同時，還可
以借鑒國際經驗，持續吸引國際國內
優秀人才來滬就業創業。上海市政協
港澳委員、香港隆源企業控股公司董
事總經理榮明棣及多位港澳委員則表

示，2013年以來，上海已構建了包括6
家中央研究院、19個博士後科研流動
站、23個產業技術創新聯盟、50個國
家級和186個市級的實驗室、工程技術
研究中心和企業技術中心的技術研發
體系。但目前只停留在科研領域、相
對封閉，缺乏與企業的互動平台。
「建議借助國際經驗，加快國家重大
科研基礎設施向社會開放，並推動民
企及社會各界與科研體系的互通互
助」等。

滬政協聚焦自貿區科創 相關提案已近千

■廣州市發改委於昨日的發佈會透露，會繼
續探索人才綠卡前置發放制度。

香港文匯報記者帥誠 攝

■■北京市政協十三屆一次會議北京市政協十三屆一次會議
現場現場。。香港文匯報記者朱燁香港文匯報記者朱燁 攝攝

■吉林指，港澳委員和工作顧問在團結
匯聚愛國愛港、愛國愛澳力量方面發揮
了積極作用。 網上圖片

■■吉林表示吉林表示，，將加強京港澳青少年科技文將加強京港澳青少年科技文
化交流化交流。。圖為香港北京交流協進會舉辦的圖為香港北京交流協進會舉辦的
京港學生交流營京港學生交流營。。 資料圖片資料圖片


